

rios i las asociaciones católicas de los condados de la Union le dirijieron ardientes felicitaciones por la enerjia i el valor con que llenó su puesto como pastor de una Iglesia, i los funcionarios mas dignos de los Estados americanos dieron al Metropolitano de Bogotá señales nada equívocas del aprecio i respecto que su virtud le habia granjeado en el corazon de los buenos.

Digno es de notarse lo que en estas circunstancias repitió muchas veces la prensa sensata de Norte América refiriendo lo que pasaba en la Nueva Granada. "En la Union americana, donde se comprende i se practica la verdadera libertad segun su programa mas estenso, ningun Gobierno i en ninguno de los Estados se habria atrevido ni aun a pensar los ataques i las invasiones injustificables que sufren los derechos, la fé i las personas de los ciudadanos de parte de la autoridad en la Nueva Granada. El menor de los atentados de que han sido víctimas el Arzobispo de Bogotá i algunos otros Obispos católicos, habria conmovido en Norte América a todos sin excepcion de culto ni de creencia, i los majistrados que en ellos ejercian el poder con despotismo injustificable, habrian sido arrastrados por todos los hombres de bien a dar cuenta de su conducta funcionaria, sentados en el banco de los acusados. Las leyes se les habrian aplicado con toda su justa severidad, i su audacia habria quedado escarmentada para contener los avances de otros que podrian intentar marchar en lo sucesivo por sus mismas huellas. Pero en la Nueva Granada, los ciudadanos han visto sin comoverse a las cámaras representativas dando leyes para modificar las creencias de los católicos. Los que han tenido valor suficiente para oponerse a esas leyes tiránicas han tenido que dejar el pais para sufrir en paises estraños las amarguras del destierro. La nacion ve i siente todo esto, pero calla i sufre sin tener la enerjia suficiente para poner límites a los excesos del despotismo de sus mandatarios (*)." Esto mismo repitieron los diarios i esta misma era la expresion de todos los americanos, para quienes la libertad no es un fantasma, ni sus derechos meras teorías que jamas llegarán a realizarse. Pero no pensaban así los prohombres del gobierno granadino, cuya conducta exitaba en todos los Estados libres de América una justa indignacion. La influencia de esta bastaria en los paises libres para hacer descender de sus puestos a los ministros de Gobierno i a cuantos funcionarios en ellos intervenian; mas esto no sucederá en las repúblicas hispano-americanas donde para gobernar no se necesita de la opinion pública, ni de prestigio entre sus conciudadanos, ni ménos entre los estranjeros; los actos mas despóticos pueden allí cometerse sin temor de resultados funestos para quien los realiza, i aun cuando las mas graves injusticias se sucedan hiriendo a los ciudadanos, esto no será motivo para que los gobernantes arrancados de sus puestos por la fuerza de la opinion sean arrastrados a juicio i reciban la pena que merecen su arbitrariedad i sus manejos vedados. ¡I son repúblicas, siembargo, los Estados donde esto sucede! ¡I los hombres que las gobiernan se dicen tambien republicanos, liberales i demócratas! El mundo está lleno de equívocos de esta naturaleza, que intrigan i confunden a quien con calma se dedica a contemplar la marcha de los pueblos. ¡Ojalá podamos ver alguna vez todas las cosas con su verdadera fisonomía!"

[*] Manifestacion de los católicos de Nueva York al Arzobispo de Bogotá.

La libertad de la prensa trae en pos de sí la necesidad de leer i de instruírse diariamente, para neutralizar con el alimento de la buena doctrina los ataques que sin descanso dirige con este ariete terrible la impiedad i el protestantismo a la Iglesia católica. La ilustracion es una condicion de existencia de la sociedad moderna, i sobre todo el clero granadino tiene necesidad de ocurrir a beber en las fuentes puras que de vez en cuando llegan a estas cordilleras, para nutrir su espíritu i sostener enérgicamente la campaña que la Iglesia mantiene abierta al espíritu filosófico.

Recomendamos, pues, a los buenos católicos la lectura de esta obra interesante, digna del autor i de la noble causa que defiende.

Esta interesante obra se halla de venta al precio de seis pesos sencillos, en la Librería del señor Francisco Ramírez Castro, en el Bazar Veracruz, número 1.º

AVISOS.

LOS INTERESES CATÓLICOS EN AMÉRICA.

Acaba de llegar a la Agencia del señor Francisco Ramírez Castro esta importante obra, escrita recientemente por el señor Dr. Eyzaguirre. Dos volúmenes, valen seis pesos sencillos. Creemos que los señores párrocos se apresurarán a comprar la obra que trata en gran parte de la Nueva Granada.

8-1

DOCTOR LAING FERGUSON,

Profesor de medicina i cirugía,

MEDICO, CIRUJANO I OCULISTA DE INGLATERRA,

Miembro del Colejio Real de Cirujanos de Londres, Licenciado del Cuerpo de médicos de Londres, Doctor de medicina de la Universidad de Escocia, Licenciado en Obstetricia del Colejio Real de Cirujanos de Londres, Ex-Ayudante residente del Hospital para las enfermedades de mujeres i niños, &c, &c, &c.

Los numerosos testimonios que puede presentar, suministrados por los mas distinguidos profesores, i la práctica que ha adquirido en el largo tiempo que ha sido empleado i ha asistido los principales Hospitales de la Gran Bretaña, en cerca de veinte años que ha ejercido su profesion, garantizan a público la confianza que en profesion tan delicada el importante se requiere.

26-8

391

CUADROS.

Clave analítica de lectura o método para enseñar i aprender a leer,

POR DON JOSE MARIANO VALLEJO.

CUADRO sinóptico de las partes de la oracion castellana, obra del profesor Sr. José M. Triana.

Las personas amantes de la pronta civilizacion del pais i instruccion de la juventud, encontrarán en el primero un método independiente del conocimiento aislado de las letras, del silábico i de letreo, i de cuantos se han conocido hasta el dia; es adaptable a todas las escuelas cualquiera que sea su disposicion i arreglo; i es tan sencillo, que se puede poner en ejecucion hasta por las mismas madres, sin molestia suya ni de los niños. El segundo se recomienda por sí solo, pues es bien conocido. Ambos están impresos en una edicion correcta i esmerada, i se hallan de venta en la tienda del señor Francisco Roman Pereira, calle de Florian n.º 35.